

El 3 de mayo de 1842

por ANDRÉS SABELLA

689539

El 3 de mayo de 1842 es una fecha que para los chilenos adquiere toda la importancia de otro 18 de Septiembre, porque señaló lo que no diríamos considerar el comienzo de nuestra libertad espiritual.

En efecto, aquél día se fundó la Sociedad Literaria que presidió José Victorino Lastarria, entregando, entonces, en su discurso inaugural el fundamento de una Literatura Chilena nueva, de la República que empezaba a fortalecerse en los dos primeros decenios, el de Prieto y el de Bulnes.

Los jóvenes chilenos de 1842 anhelaban una expresión propia, una fuerza de espíritu que los colocase en situación de mirar hacia América, con la serenidad de una conciencia sostenida en sus propias docencias. Lastarria, de veinticinco años, fue el guía preciso.

En su discurso, elaboró las bases de "una literatura nacional, útil y progresiva", enseñando, con ello, a sus compañeros menores, a sentir lo chileno y a contrario, viviendo en vigilancia de servicio y sin retrasos ni estagnamientos en el proceso de las ideas.

Hay una coincidencia entre Lastarria y Bello. El venezolano, al inaugurar la Universidad de Chile, el 17 de septiembre de 1843, instó a los estudiantes a crear una universidad chilena, pero sin que esta consigna cerrase los horizontes de los intereses superiores de la humanidad. De estas palabras de Lastarria y Bello surgen las excelencias de la educación superior del país, en hermoso equilibrio de Patria y de Mundo, como lo hemos dicho ya, varias veces.

Lastarria insistió en que la literatura naciente debía aproximarse a los asuntos sociales, procurando ilu-



minar la redención del pueblo. En tal sentido, siguió el maestro Artaud, quien desdoblaba, por su estrechez, lo que llamó "literatura de alcoba", adoctrinando en una literatura de amplia resonancia humana.

Si el 18 de Septiembre de 1810 fue la Independencia, el 3 de mayo de 1842 representó "la otra Independencia": a la Literatura Colonial, rica y digna, alta de valores en Errázuriz y de Oña, en Ovalle y Pineda, en Molina y Lacunza, siguió la republicana, empeñada en ayudar a crear una Patria herida por las ventajas de la justicia y la libertad, disfrutando de la cultura y la paz, sin ahogos ni limitaciones.

A cierto treinta y cinco años de las palabras de Lastarria, podemos indicar, con orgullo, que ellas fructificaron, noble y abundantemente: la calidad de chilenos universales de Gabriela y Neruda lo demuestran,

El 3 de mayo de 1942 [artículo] Andrés Sabella.

Libros y documentos

AUTORÍA

Sabella, Andrés, 1912-1989

FECHA DE PUBLICACIÓN

1977

FORMATO

Artículo

DATOS DE PUBLICACIÓN

El 3 de mayo de 1942 [artículo] Andrés Sabella.

FUENTE DE INFORMACIÓN

[Biblioteca Nacional Digital](#)

INSTITUCIÓN

[Biblioteca Nacional](#)

UBICACIÓN

[Avenida Libertador Bernardo O'Higgins 651, Santiago, Región Metropolitana, Chile](#)